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Panorama Nacional 
 
 
AMLO mueve piezas en embajadas (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso al Senado enviar a los exgobernadores 
priistas de Campeche, Carlos Miguel Aysa y de Sonora, Claudia Pavlovich, a las representaciones 
de México en República Dominicana y Barcelona, respectivamente. 
Mediante un comunicado, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que el Jefe del 
Ejecutivo federal puso en consideración del Senado 15 nombramientos, entre ascensos y 
concursos de embajadores, pero el anuncio no incluyó a Quirino Ordaz, exgobernador priista en 
Sinaloa ni se mencionó qué ocurrirá con él pese a que se dijo que sería nominado a una sede 
diplomática. “La Secretaría de Relaciones Exteriores informa que el Presidente de la República, 
en uso de las facultades que le confiere el artículo 89 de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, ha resuelto proponer a consideración del Senado de la República la 
designación de nuevos titulares en diversas representaciones de México en el exterior, perfiles 
todos con trayectorias relevantes en el servicio público. En el caso de los nombramientos a 
embajadas, la Cancillería informa que ya se han presentado las solicitudes para beneplácito a los 
países de adscripción”, indicó. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-mueve-piezas-en-embajadas 
 
Sin temas vedados, diálogo energético con EU: AMLO (Milenio, Fernando Damián, Pedro 
Domínguez y Yeshua Ordaz, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
La secretaria de Energía de Estados Unidos, Jennifer Granholm, visitará México en los próximos 
días y se reunirá con el presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional, quien 
expresó que no habrá temas vedados e incluso se puede hablar de la reforma eléctrica. 
Según el mandatario, entre los temas a tratar estará el agradecimiento de México por aprobar la 
compra de la refinería Deer Park de Shell por Pemex, pero también, si es necesario, su opinión 
de la iniciativa. “Se van a tratar todos los temas, siempre es así, no hay ningún tema intratable o 
vedado, sobre todo informar por qué de la reforma eléctrica, si hace falta y si ella quiere conocer 
mi opinión, se la voy a dar con mucho gusto y otros temas que puedan salir.   
“Agradecerles, porque ellos permitieron que compráramos a Shell la refinería, hay un 
procedimiento, ya lo hablamos. Cuando un gobierno extranjero quiere comprar un bien en EU 
hay un comité que autoriza”, expresó. 
https://www.milenio.com/negocios/temas-vedados-dialogo-energetico-eu-amlo 
 
Esta vez sí se cobrarán impuestos por venta de Banamex, asegura AMLO (La Jornada, 
Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p web). 
Martes 18 enero 2022 
Días antes de darse a conocer la venta de CitiBanamex, la directora general de Citigroup, Jane 
Fraser, informó de la operación al presidente Andrés Manuel López Obrador, durante una 
reunión privada en Palacio Nacional. En su conferencia de prensa de ayer, el tabasqueño 
consideró que, en 2001, la venta de ese banco fue un procedimiento legal, pero inmoral, porque 
Roberto Hernández y su grupo de socios, apegados al procedimiento de venta en la Bolsa 
Mexicana de Valores, evadieron entonces el pago de 3 mil millones de dólares a la hacienda 
mexicana.  
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Al presentarse en el Salón Tesorería asegurando estar repuesto de un segundo contagio de 
covid-19, habló del banco, y “si se vende –como va a suceder–, nosotros vamos a cobrar los 
impuestos; se está hablando de 30 mil, 40 mil millones de dólares (de venta), a lo mejor es mucho, 
quién sabe”. En ese tenor, ofreció que no habrá obstáculos ni impedimento legales, lo que 
queremos es que se mexicanice el banco.  
https://www.jornada.com.mx/2022/01/18/economia/018n1eco 
 
Anuncia Ebrard apertura de dos nuevos consulados en EU (La Jornada, Eduardo Murillo, p. 
web). 
Lunes 17 enero 2022 
Ciudad de México. El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard 
Casaubón, anunció que este año se abrirán dos nuevos consulados en los Estados Unidos, uno 
en Nueva Jersey y otro en Oklahoma, para lo cual ya se tiene el beneplácito del gobierno de 
Washington. En un mensaje a medios, el canciller afirmó que, en 2021, aún con la pandemia, se 
rompieron récords de atención a la población mexicana en las representaciones diplomáticas de 
nuestro país en América del Norte. Señalo que en los Estados Unidos se atendieron a casi tres 
millones de personas y se expidieron un millón y medio de pasaportes, el número más alto de 
estos documentos en toda la historia de las representaciones diplomáticas en ese país. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/17/politica/anuncia-ebrard-apertura-de-dos-
nuevos-consulados-en-eu/ 
 
Sólo con diálogo y acuerdos habrá reforma eléctrica; arranca Parlamento Abierto 
(Excélsior, Ivonne Melgar, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Ciudad de México. - Los coordinadores de todas las bancadas en la Cámara de Diputados 
expresaron su apertura al diálogo para llegar a acuerdos respecto a la reforma eléctrica y 
construir un dictamen sustentado en el debate político. En el arranque del Parlamento Abierto 
sobre la iniciativa presidencial en materia eléctrica, el cual se realizará durante las siguientes 
cinco semanas, Morena se dijo abierta a escuchar opiniones, mientras que el PRI manifestó su 
confianza en que el ejercicio estará dominado por la civilidad y la buena fe. 
En tanto, la bancada panista subrayó que, aunque no defenderá una reforma en particular ni a 
empresas extranjeras que han cometido abusos, no dará un paso atrás en la lucha en favor de la 
competitividad ganada en el sector. 
PACTAN CONSTRUCCIÓN DE REFORMA ELÉCTRICA 
En el inicio del Parlamento Abierto de la reforma eléctrica en la Cámara de Diputados, los 
coordinadores de todas las fuerzas parlamentarias manifestaron su disposición al diálogo y a la 
construcción de un dictamen sustentado en el debate político y técnico que habrá de realizarse 
durante las siguientes cinco semanas. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/solo-con-dialogo-y-acuerdos-habra-reforma-electrica-
arranca-parlamento-abierto/1493499 
 
Mandatarios de Morena defienden ley eléctrica (El Universal, Antonio López, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
La inauguración del parlamento abierto para debatir y analizar la reforma eléctrica del presidente 
Andrés Manuel López Obrador se pintó de guinda, con la participación de gobernadores 
pertenecientes a Morena y partidos aliados, quienes cerraron filas para defender la iniciativa 
federal. 
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Los gobernadores de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo; de Campeche, Layda Sansores; de 
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla; de Sinaloa, Rubén Rocha; de Tlaxcala, Lorena Cuéllar; de 
Guerrero, Evelyn Salgado; de Chiapas, Rutilio Escandón; de Sonora, Alfonso Durazo, y la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, así como representantes de Cuitláhuac 
García, de Veracruz, y Marina del Pilar, de Baja California, afirmaron que la reforma es urgente 
para consolidar la soberanía energética del país.  
“Las reformas que ahora se proponen no tienen el propósito de nacionalizar o de estatizar a la 
industria eléctrica, sino fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), que tendrá 54% de 
generación de energía, dejando 46% al sector privado. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mandatarios-de-morena-defienden-ley-electrica 
 
Ni besos ni piropos: alistan código de ética contra acoso en oficinas públicas (El 
Universal, Redacción, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
El gobierno federal alista la publicación de un nuevo código de ética para los trabajadores del 
gobierno federal, en el que destaca que aun fuera del horario laboral, deberán evitar conductas 
que puedan dañar la imagen del servicio público, además de que tendrán prohibido tener 
contacto físico sugestivo, como besarse o abrazarse. En un anteproyecto de la Secretaría de la 
Función Púbica enviado para su análisis a la Comisión de Mejora Regulatoria, (Conamer) se 
señala que, si los funcionarios usan redes sociales, no podrán bloquear a ningún usuario. 
También se instruye evitar hacer piropos, insinuaciones de carácter sexual, preguntar sobre la 
vida sexual, espiar a compañeros en sanitarios o preguntar sobre fantasías o preferencias 
sexuales. “Las personas servidoras públicas asumirán, por lo menos, los compromisos siguientes: 
preservar la imagen institucional, conscientes del alto honor y confianza que la sociedad les ha 
conferido para desempeñar un empleo, cargo o comisión públicos, por lo que estando incluso 
fuera del horario y espacio laboral, deberán actuar con integridad. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ni-besos-ni-piropos-alistan-codigo-de-etica-contra-
acoso-en-oficinas-publicas 
 
Inai: democracia, necesaria para América Latina (El Universal, Antonio López, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
En América Latina es urgente reafirmar el esquema democrático como régimen político y forma 
de gobierno, aseguró la comisionada presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), Blanca Lilia Ibarra Cadena. 
Así lo dijo al participar en el Encuentro Pactos sociales y políticos para una nueva América Latina, 
en Valparaíso, Chile. “El respeto al ejercicio de las libertades y los derechos humanos debe estar 
por encima de cualquier intento de menoscabarlos; es una agenda prioritaria”, sostuvo la 
también presidenta de la Red de Transparencia y Acceso a la Información (RTA), en el evento 
convocado por el programa de cooperación de la Unión Europea con América Latina. 
Encabezó el foro Cómo reconstruir mejor: voces para un nuevo relato, donde destacó el tema de 
transparencia y rendición de cuentas y apuntó que se requieren políticas públicas para fomentar 
el desarrollo económico, político y social. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-democracia-necesaria-para-america-latina 
 
Pegan a empresarios: roban a 1 de cada 2 (Reforma, Verónica Gazcón, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
En México, uno de cada dos empresarios ha sido víctima de algún delito en el último año, según 
un estudio de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 
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Los delitos más denunciados son robo de mercancía, robo total o parcial de vehículo y extorsión 
o cobro de piso. Al dar a conocer los resultados de Data Coparmex 2.0, estudio que mide varios 
indicadores, entre ellos el de la inseguridad, la Coparmex registró el mayor repunte durante el 
último trimestre de 2021. Según el análisis, los estados con más casos son Zacatecas, Tabasco, 
Oaxaca, Jalisco y Nuevo León. José Medina Mora, presidente de Coparmex, señaló que se ha 
deteriorado la inseguridad en todo el País a pesar de la presencia de la Guardia Nacional. 
"La expectativa cuando se anunció la Guardia Nacional es que mejoraría la situación, pero ha 
empeorado", aseguró. 
https://www.reforma.com/pegan-a-empresarios-roban-a-1-de-cada-2/ar2332980 
 
Advierten que parque solar en Sonora será insuficiente (Reforma, Martha Martínez, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Especialistas en el sector energético advirtieron que el parque fotovoltaico que el Gobierno 
federal prevé desarrollar en el estado de Sonora será insuficiente para sustituir el acceso a 
energías renovables a través de subastas eléctricas. Durante el primer foro del Parlamento 
Abierto en San Lázaro titulado '¿Cómo llegamos a la reforma de 2013? Los principales resultados 
y problemáticas de las reformas anteriores', la analista independiente, Rosanety Barrios, recordó 
que la reforma eléctrica aprobada en el sexenio pasado planteaba el acceso a energías 
renovables mediante subastas, mismas que fueron suspendidas con el arribo de la actual 
Administración. La especialista señaló que, si bien el Gobierno federal plantea la construcción de 
una planta solar en Sonora y de seis plantas a base de gas natural, estos proyectos no mejorarán 
la baja participación de la CFE en la generación de energía limpia. 
https://www.reforma.com/advierten-que-parque-solar-en-sonora-sera-insuficiente/ar2333017 
 
INE hará muy bien la revocación de mandato con recursos que tenga: Córdova (Milenio, 
Redacción, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
El Instituto Nacional Electoral hará muy bien la revocación de mandato con los recursos que 
tenga, aseguró el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova,  
En entrevista con Carlos Marín para El Asalto a la Razón, Córdova advirtió que la organización de 
la revocación de mandato se hará, quizá no cómo lo mandate la ley, pues ello dependerá de que 
la Secretaría de Hacienda otorgue los mil 738 millones de pesos solicitados, lo cual ya no es 
responsabilidad del INE.  "La revocación de mandato se va a hacer (...) y se va a hacer muy bien 
porque la va a hacer el INE, a diferencia de los ejercicios que se han venido haciendo hasta ahora; 
tal vez no como lo mandate la ley, pero eso no es responsabilidad del INE porque no se le han 
generado los recursos", expuso Córdova.  
https://www.milenio.com/politica/cordova-ine-hara-muy-bien-la-revocacion-con-recursos-que-
tenga 
 
Llegan casi a 100% firmas de revocación; suman 99.40% de las requeridas (Excélsior, 
Aurora Zepeda, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Ayer lunes, el número de firmas validadas preliminarmente por el INE llegó casi a cien por ciento 
de lo necesario para que el Consejo General lance la convocatoria para la revocación de mandato, 
antes del próximo 4 de febrero, luego que en el reporte del 16 de enero se alcanzó el 99.40% de 
los apoyos, faltando sólo 16 mil 642 firmas para lograrlo. Sin embargo, aún faltan pasos a seguir 
para que se pueda aprobar la convocatoria. 
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Una vez que se rebase el 100% el INE seguirá validando apoyos hasta alcanzar 3.5% del Listado 
Nominal, o, hasta que terminen los contratos del personal eventual que los está revisando, lo que 
ocurrirá el próximo 31 de enero. Luego de contar con más de 100% de las firmas, el Registro 
Federal de Electores realizará una verificación de los datos para eliminar los duplicados que se 
encuentren entre distintos promoventes.  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/llegan-casi-a-100-firmas-de-revocacion-suman-9940-
de-las-requeridas/1493502 
 
Se acabarán abusos y saqueos: Sheinbaum; fija posición (Excélsior, Ivonne Melgar, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Ciudad de México. - En el primer día del Parlamento Abierto de la reforma eléctrica en Cámara 
de Diputados, la jefa de gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum y los gobernadores de Sonora, 
Alfonso Durazo; Chiapas, Rutilio Escandón; Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla; Guerrero, Evelyn 
Salgado; Campeche, Layda Sansores; Tlaxcala, Lorena Cuéllar, y San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, 
cerraron filas en defensa de la iniciativa presidencial. En su intervención, la jefa de la capital del 
país llamó a respaldar la propuesta del jefe del Ejecutivo que modifica los artículos 25, 27 y 28, al 
señalar que ésta “acaba con abusos y saqueos” y permite poner orden en un mercado en el que 
cotidianamente la Comisión Federal de Electricidad pierde decenas de miles de millones de 
pesos mientras los privados violentan incluso la ley. Comentó que la reforma derivada del Pacto 
por México en el gobierno de Peña Nieto incurrió en ocho violaciones a la soberanía nacional en 
materia energética. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-acabaran-abusos-y-saqueos-sheinbaum-fija-
posicion/1493500 
 
Llaman a legislar por repartidores de apps en la CDMX (Excélsior, Georgina Olson, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Ciudad de México. - El Congreso de la Ciudad de México podría regular las tarifas de los 
repartidores que trabajan con plataformas como Didi Food, Rappi y Uber Eats, e incluso 
conseguir que estas no bajen de cierto tope. Así lo consideró el diputado Royfid Torres después 
de que Excélsior dio a conocer ayer que desde diciembre pasado esos trabajadores sufrieron una 
reducción en sus ingresos y que lo atribuyen al cobro del 2% a las ganancias que les impone el 
Código Fiscal 2022 a las empresas. Lo que podríamos hacer en la ciudad es regular el tema de 
las tarifas. Como no podemos establecer una regulación de los derechos laborales de los 
repartidores, porque es competencia federal, sí podríamos establecer una especie de tabulador 
para repartidores y que no estuvieran sujetos a las leyes del mercado o la voluntad únicamente 
de la plataforma. Es una primera idea para generarles certeza del ingreso”, dijo el legislador de la 
Asociación Parlamentaria Ciudadana. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/llaman-a-legislar-por-repartidores-de-apps-en-la-
cdmx/1493509 
 
Anthony Fauci confía en que el Covid-19 vaya perdiendo fuerza, pero pide seguir 
alerta (El Universal, Agencia, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Ginebra. - El principal asesor epidemiólogo del Gobierno de EU, Anthony Fauci, manifestó este 
lunes en Davos su esperanza en que el coronavirus vaya perdiendo letalidad y capacidad de 
provocar casos graves, aunque, como otros expertos que intervinieron en el debate, pidió al 
mundo que siga alerta. 
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Un coronavirus "endémico", que ya no paralice las sociedades, es posible, pero "sólo se dará este 
caso si no aparecen nuevas variantes que eludan la inmunidad de cepas anteriores", subrayó 
Fauci en un debate virtual celebrado por el Foro de Davos sobre la evolución de la pandemia. 
El también director del Instituto Nacional de Alergias y Enfermedades Infecciosas de EU descartó 
la posibilidad de que el Covid-19 sea totalmente erradicada, "algo que en la historia de las 
infecciones sólo ha ocurrido en una ocasión, con la viruela". 
Fauci contempló en cambio como posible escenario, aunque aún no seguro, que el coronavirus 
pueda ser "controlado" en la medida en que no produzca grandes alteraciones de la vida social, 
como ocurre con las olas estacionales de gripe y otras enfermedades respiratorias. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/anthony-fauci-confia-en-que-el-covid-19-vaya-
perdiendo-fuerza-pero-pide-seguir-alerta 
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Trascendidos 
 
 
Cuauhtémoc Blanco se blinda con equipo legal (El Universal, Bajo reserva, Columna de Opinión, 
p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Blindado por un equipo legal de élite, el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pidió a la 
Fiscalía General de la República hacerse cargo de la investigación en su contra por supuestos 
vínculos con el narcotráfico. La defensa del mandatario estatal es encabezada, nada más y nada 
menos, que por el exconsejero de la Judicatura Federal, Alfonso Pérez Daza, un exfuncionario 
público y abogado quien goza de una fama de honorabilidad y rectitud. Pero por si acaso, don 
Cuauhtémoc también cuenta con el consejo legal de su secretario de Gobierno en Morelos, Pablo 
Ojeda, exintegrante del despacho de abogados del fiscal General, Alejandro Gertz Manero, lo que 
siempre puede ser útil. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/cuauhtemoc-blanco-se-
blinda-con-equipo-legal 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
¿QUÉ MAL nos hizo Panamá? La pregunta viene al caso por el nombramiento como embajador 
de un personaje como Pedro Salmerón. Y es que apenas se supo de su designación, de inmediato 
surgieron protestas de colectivos feministas y estudiantiles, bajo la consigna "un acosador no 
será embajador". LAS DENUNCIAS en contra del historiador no son nuevas, pero sí han sido 
reiteradas. De hecho, envuelto en medio del escándalo del movimiento Me Too que lo señalaba 
por acosar alumnas, Salmerón decidió renunciar en 2019 como profesor del ITAM. 
OTRO escándalo que lo llevó al desempleo, fue cuando calificó como "jóvenes valientes" a los 
guerrilleros que asesinaron al empresario Eugenio Garza Sada. La iniciativa privada no dudó en 
lamentar tan desafortunadas expresiones y, pese a sus desplantes, Salmerón tuvo que dejar la 
dirección de Instituto de Estudios Históricos de las Revoluciones de México. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-18/op219625 
 
Trascendió (Milenio, Trascendió, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Que llegó a su fin el proceso para reunir las firmas que permitieran llevar a cabo la revocación de 
mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, por lo que el INE informará hoy en 
conferencia que sumaron más de 2.7 millones de rúbricas y esta misma semana lanzará la 
convocatoria; todo esto ocurre horas después de que el titular del Ejecutivo reiteró que la 
Secretaría de Hacienda no dará un peso de lo solicitado por la autoridad electoral para llevar a 
cabo el ejercicio, así que el balón pasa entonces al terreno de la Corte.  
Que la cancillería, que encabeza Marcelo Ebrard, trabaja para traer de vuelta a los dos mexicanos 
varados en Tonga, la isla polinésica afectada por una erupción subacuática, y para ello se apoyará 
en el gobierno de Nueva Zelanda para proveerles ayuda; sin embargo, el tema es complejo 
debido a que aquel país redujo al máximo sus conexiones aéreas por temas de pandemia e 
incluso la ONU tiene dificultades para entrar y documentar las necesidades humanitarias. Los 
mexicanos son biólogos de profesión y llegaron ahí en 2019 para trabajar en la preservación de 
coral. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1255 
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COLUMNAS 
 
 
La nueva de AMLO: el banco que no es banco (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de 
Opinión, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Como si fuera su regalo de Reyes, en la mañanera del 6 de enero el presidente dedicó largo rato 
a hablar de su banco, el Banco del Bienestar. Su primera misión, dijo, será encargarse de repartir 
los programas sociales del gobierno. Es decir, dar a los ninis su beca, a los adultos mayores su 
pensión, etcétera.  Suena a que, otra vez, va a salir más caro el caldo que las albóndigas. Porque 
el plan es construir 2,700 sucursales —oficina, conectividad, miles de empleados— para funcionar 
seis días al bimestre. Porque los recursos de los programas sociales se liberan entre los días 1 y 6 
de cada dos meses. Va a salir mucho más caro dispersar los programas sociales a través del 
Banco del Bienestar que hacerlo usando bancos privados, o incluso empleando órdenes de pago.  
Hagamos cuentas. Los programas sociales representan un presupuesto de 500 mil millones de 
pesos, en números cerrados. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-nueva-de-amlo-el-banco-que-
no-es-banco 
 
La danza de la narcopolítica (El Universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
A principios de noviembre de 2021 cayeron en Miacatlán, municipio de Morelos, cinco 
secuestradores vinculados con Francisco Javier Rodríguez Hernández, alias El XL o El Señorón, 
líder de uno de los grupos criminales preponderantes en el estado. Habían secuestrado a un 
hombre al que ese mismo día trasladaron a un campo denominado El Llano, en donde lo 
privaron de la vida. Operaban en una de las tantas casas de seguridad que hay en el municipio. 
Unos días más tarde un taxista fue asesinado con más de 30 disparos en una colonia de 
Miacatlán. Le tiraron de auto a auto. El taxi había llegado desde el municipio de Coatlán del Río. 
Los casquillos recogidos por los peritos correspondían a los calibres .223 y 7.62 mm: los que suele 
emplear la delincuencia organizada. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-danza-de-la-narcopolitica 
 
Discurso de odio (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
"Estoy en desacuerdo con lo que dices, 
pero defenderé con mi vida 
el derecho que tienes de decirlo". - Evelyn Beatrice Hall, 
biógrafa de Voltaire 
El ataque contra Natalia Lane en la madrugada de este 16 de enero es inaceptable. La trabajadora 
sexual y defensora de los derechos de las personas trans fue agredida en el interior de un hotel 
de la colonia Portales. "Me acuchillaron en la cara -dijo en un video-. Me estoy sintiendo muy mal, 
por favor... Me acuchillaron en la cara, en la nuca y en la mano". La Fiscalía de Investigación del 
Delito del Feminicidio en la Ciudad de México se ha hecho cargo del caso. 
Cualquier acto de violencia es reprobable. Preocupa, además, que este pueda haber sido un 
crimen de odio, una agresión a Natalia por el hecho de ser trans. Ninguna persona debe ser 
agredida por su género o por las decisiones sobre su sexualidad. 
https://www.reforma.com/discurso-de-odio-2022-01-18/op219627 
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Quién es quién en dar inútiles “tips” (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Como si no tuviera mejores asuntos que atender, el procurador federal del Consumidor, Ricardo 
Sheffield, presenta cada lunes en la mañanera la sección Quién es quién en los precios, dando 
cuenta de máximos y mínimos de gasolina, diésel, gas y productos de la cada vez más encarecida 
canasta básica de los mexicanos. 
Ninguno de los datos que ofrece representa una oportunidad práctica para comprar más barato. 
Sobre los carburantes fósiles, nos enteramos ayer de que, “en promedio”, vendían más caro 
Akron, Redco y Chevron que Mobil, Exxon, Rendichicas y Orsan. 
“Vamos a ver en las nueve regiones, cuál es la que se dio a notar más por el margen”, y le pone 
algo de jiribilla: Tres pesos con 53 centavos estos angelitos de Chevron, en La Paz, en Baja 
California Sur, con un precio al público de 22 pesos con 40 centavos, mientras que la más baja es 
Oktan Service Station, en Mérida, Yucatán, a 19.99 por litro, con un margen de 22 centavos…”. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/quien-es-quien-en-dar-
inutiles-tips 
 
Presidentes de oídas (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
En México los presidentes hablan de la realidad de oídas. De lo que les dice su primer círculo, del 
que siempre son rehenes y les impide asomarse a la verdad. 
Eso ha sido siempre y es ahora. Andrés Manuel López Obrador no ha podido romper ese cerco y 
conocer la realidad en forma directa. Por eso es frecuente escucharle declarar lo que los suyos le 
dicen: que ya domamos la pandemia; que México es uno de los países con menos muertes por 
millón de habitantes; que no hay escasez de medicinas; que la gasolina no ha subido; que sí hay 
remanentes en el Banco de México; que llega como nunca la inversión extranjera; que vamos a 
crecer 4 por ciento o 6 por ciento en el sexenio… En lo que tiene que ver con la pandemia, que 
domó desde abril de 2020, solo repite lo que falsamente le dice Hugo López-Gatell; de la 
distribución de medicinas, secunda lo que mentirosamente le apunta el secretario de Salud, 
Jorge Alcocer; el que la gasolina no ha subido lo repite, aunque lo desmienta el Inegi y la CRE; lo 
de los remanentes se lo soplaron desde Hacienda; el aumento en la inversión extranjera, en 
Economía, lo mismo de que vamos a crecer 4 o 6 por ciento. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/presidentes-de-oidas 
 
¿Por qué necesita AMLO la revocación de mandato? (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
El día de ayer, el presidente de la República volvió a insistir en que el INE debe organizar la 
consulta por la revocación de mandato y que la Secretaría de Hacienda no cuenta con recursos 
adicionales para entregar al Instituto. Aunque aún no existe una respuesta formal de Hacienda 
como le fue requerido por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), ayer 
el presidente López Obrador fue claro: se dirá al INE que no hay. En ese caso, el TEPJF deberá 
resolver lo que tenga que hacerse. Lo más probable, en mi opinión, es que se señale que el 
Instituto debe organizar el proceso con los recursos con los que cuente. Esto quiere decir que la 
consulta se realizará con un menor número de casillas respecto a lo que señala la ley, que 
pretende darle a este tipo de consultas un estatuto de una elección constitucional. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/18/por-que-necesita-amlo-
la-revocacion-de-mandato/ 
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La cúpula empresarial de AMLO (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. 
web). 
Martes 18 enero 2022 
MARZO VA A SER un mes muy movido para las cúpulas empresariales. Se supone que la 
Concamin debe corregir su proceso de elección de dirigente, conforme a lo mandatado por la 
Secretaría de Economía. En paralelo se abrirá el proceso para relevar de la presidencia del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) a Carlos Salazar, una carrera que hasta ahora es de dos: 
Francisco Cervantes y Bosco de la Vega. En el caso de la Concamin el proceso de septiembre 
pasado estuvo muy desaseado, tanto que la dependencia que lleva Tatiana Clouthier les envió 
un oficio-exhorto para enmendar una serie de violaciones. 
Por ejemplo, de un total de 62 cámaras solo votaron 34 y además sufragaron 
preponderantemente por Zoom, cuando la autoridad prorrogó la elección seis meses 
argumentando la emergencia sanitaria del Covid. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/18/la-cupula-empresarial-de-amlo/ 
 
Rápido, furioso y ¿vengativo? (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, 
p. web). 
Martes 18 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador regresó a la mañanera con nuevos bríos y viejos 
pleitos. El principal, implícito en el subtexto de sus palabras, contra el expresidente Felipe 
Calderón, a quien quisiera ver en la cárcel, porque está convencido de que colaboró con Estados 
Unidos en la Operación Rápido y Furioso de la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y 
Explosivos de Estados Unidos (ATF), que consistía en permitir que personas vinculadas al Cártel 
de Sinaloa compraran armas en aquel país y que las rastrearan hasta sus destinatarios finales. 
Fue un desastre y provocó la muerte de un policía fronterizo. “Se pensaba que eso se había 
olvidado y hace poco ya se hizo la consignación del caso”, dijo el Presidente. “No va a haber 
impunidad como también no fabricar delitos en contra de un adversario, de un opositor”. Ya 
veremos.  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/18/rapido-furioso-y-
vengativo/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
El Conacyt recomendó a las autoridades competentes las cotas de importación de 
glifosato para 2022 en atención a Decreto presidencial (Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología, Comunicado 278, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
En atención al Decreto del 31 de diciembre de 2020 para sustituir gradualmente el uso, 
adquisición, distribución, promoción e importación del glifosato, y con el objetivo de contribuir 
al bienestar y al cuidado de la salud del pueblo de México, así como del ambiente y del 
patrimonio biocultural, el pasado 21 de diciembre de 2021 el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología emitió, por segundo año consecutivo, una recomendación a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales y a la Secretaría de Salud que les permita sustentar la cantidad 
máxima de glifosato que los particulares podrán importar durante 2022. Esta medida forma 
parte del proceso de disminución escalonada de importaciones de glifosato que culminará en 
2024 con su prohibición total, según lo establece el artículo 3º del decreto mencionado, donde 
se enumeran las acciones para su aplicación. De acuerdo con las responsabilidades que señala 
el Decreto para la Administración Pública Federal, la Secretaría de Medio Ambiente, la Secretaría 
de Agricultura, el Programa Sembrando Vida de la Secretaría de Bienestar y la Procuraduría 
Agraria han desplegado diversas iniciativas con la finalidad de difundir, promover y capacitar a 
productores y productoras en el manejo de bioinsumos, nutrición y conservación del suelo y el 
agua. En este renglón resulta relevante el fortalecimiento de la formación del personal técnico 
para animar y asesorar estos procesos de cambio en los territorios, que el Conacyt estará 
promoviendo desde 2022 a través del Programa Pies Ágiles. 
https://conacyt.mx/el-conacyt-recomendo-a-las-autoridades-competentes-las-cotas-de-
importacion-de-glifosato-para-2022-en-atencion-a-decreto-presidencial/ 
Información relacionada: 
 

- Conacyt recomienda reducir 50% cotas de importación de glifosato (Milenio, Fanny 
Miranda, p. web). 

Lunes 17 enero 2022 
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) informó que el pasado 21 de diciembre, 
emitió por segundo año consecutivo una recomendación a la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) y a la Secretaría de Salud (Ssa) para reducir en 50 por ciento las 
cotas de importación de glifosato que los particulares podrán enviar durante 2022. 
En paralelo, el Conacyt integra planes de manejo y coordina apoyos para el desarrollo 
tecnológico e innovaciones en diferentes sistemas de producción con el concurso de más de 
cincuenta equipos de investigación e incidencia. De acuerdo con las responsabilidades que 
señala el Decreto para la Administración Pública Federal, la Secretaría de Medio Ambiente, la 
Secretaría de Agricultura, el Programa Sembrando Vida de la Secretaría de Bienestar y la 
Procuraduría Agraria, han desplegado diversas iniciativas con la finalidad de difundir, promover 
y capacitar a productores y productoras en el manejo de bioinsumos, nutrición y conservación 
del suelo y el agua. En este renglón resulta relevante el fortalecimiento de la formación del 
personal técnico para animar y asesorar estos procesos de cambio en los territorios, que el 
Conacyt estará promoviendo desde 2022 a través del Programa Pies Ágiles. 
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/conacyt-recomienda-reducir-50-cotas-importacion-
glifosato 
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- Reducir en 50% importación de glifosato para 2022, recomendó Conacyt a 
Semarnat y SSA (Imagen Agropecuaria, Redacción, p. web). 

Lunes 17 enero 2022 
Para el presente año, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) emitió una 
recomendación a las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y a la de 
Salud (SSA), sobre las cotas máximas de importación de glifosato a México, que representan una 
disminución del 50% respecto al 2021. De esta manera, para 2022, el organismo recomendó que 
las compras al exterior sean 8,263,088.5 kilogramos como cantidad máxima de glifosato 
formulado y 628,615.50 kilogramos como cota máxima de glifosato técnico. 
Además, refirió que la Organización Mundial de la Salud ha alertado sobre los potenciales efectos 
cancerígenos del glifosato, debido a su alta genotoxicidad. En el ámbito internacional, existen 
varios países y localidades en las que sus gobiernos han anunciado la prohibición, ya sea 
paulatina o inmediata, del uso de este herbicida en su territorio. 
Puntualizó que de acuerdo con las responsabilidades que señala el decreto en cuestión, la 
Semarnat, la Secretaría de Agricultura, el Programa Sembrando Vida de la Secretaría de 
Bienestar y la Procuraduría Agraria han desplegado diversas iniciativas con la finalidad de 
difundir, promover y capacitar a productores y productoras en el manejo de bioinsumos, 
nutrición y conservación del suelo y el agua. 
https://imagenagropecuaria.com/2022/reducir-en-50-importacion-de-glifosato-para-2022-
recomendo-conacyt-a-semarnat-y-ssa/ 
 
Habrá 50 cambios de comisariados (Zona Media, Alma Gámez, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
San Luis Potosí. - Con la intención de combatir el rezago en cuanto a cambios de comisariados 
ejidales, la Procuraduría Agraria contempla realizar 50 de estos procedimientos, algunos que 
debieron hacerse en 2019 y 2020. El jefe de residencia, Javier Gallegos Oliva, detalló que el rezago 
corresponde a 20 ejidos, más 30 que ya contemplan pues están próximos a vencer; entre los 
cambios proyectados están San Diego, El Aguacate, San Vicente, Barrio Noveno de los Llanitos, 
además de otros, los cuales serán efectuados en los tres primeros meses del año. 
En cada caso es necesario que al menos 20 ejidatarios realicen la solicitud; añadió que tenían un 
rezago de 100 cambios de comisariados no obstante el año pasado hicieron 50. 
https://www.diariozm.com/informaciongeneral/-habra-50-cambios-de-comisariados--/69318 
 
En Chichixactle se cancela festejo del Ejido (Voz en Imagen de Veracruz, Luis Miguel Quintana 
Andrade, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Veracruz, Chichixactle. - Debido a que continúa la pandemia del COVID-19 y aunado a que la 
mayoría que integran el Comisariado Ejidal de Chichicaxtle son personas adultas, se cancela el 
festejo del 99 aniversario de la fundación y así evitar la propagación de contagios. 
Esto fue dado a conocer a este medio de comunicación, por parte del señor Juan Pablo Miranda 
Utrera, quien es presidente del Comisariado Ejidal de Chichicaxtle, perteneciente al municipio 
de Puente Nacional, Veracruz. Indicó que la cancelación de la celebración del 99 aniversario de 
la fundación del Ejido, se hizo por medio de una asamblea y donde todos los ejidatarios 
estuvieron de acuerdo. Incluso, de esta manera también se da cumpliendo a la petición emitida 
por la Procuraduría Agraria, donde especifica que debido a la contingencia del COVID-19, 
quedan cancelados todos los eventos masivos.  
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Manifestó el entrevistado Miranda Utrera que se habrá de preparar una vaca en tamales y los 
cuales serán repartidos casa por casa de cada uno de los ejidatarios de Chichicaxtle. Además, se 
hará llegar un presente a cada uno de ellos, tal como, se hizo en el año pasado donde también 
no hubo festejo. 
https://imagendeveracruz.mx/estado/en-chichixactle-se-cancela-festejo-del-ejido--/50153108 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Gobierno Federal y Estatal se comprometen a impulsar acciones en favor de las 
comunidades forestales de Chihuahua (Gob.mx, Comisión Nacional Forestal, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
En el marco de la primera sesión extraordinaria del Consejo Forestal Estatal, el Gobierno de 
México -a través de la Comisión Nacional Forestal (Conafor)- y el Gobierno del Estado de 
Chihuahua firmaron un convenio de colaboración en materia forestal. La sesión del Consejo fue 
encabezada por la Secretaria de Desarrollo Rural, Lilia Merodio Reza, en su calidad de Presidenta 
Suplente, quien dio la bienvenida a las personas consejeras quienes acompañaron la sesión de 
manera virtual y presencial. 
Asimismo, recordó que el Consejo Forestal Estatal es un órgano plural de carácter consultivo y 
de asesoramiento en materia de planeación, supervisión y evaluación de la política forestal. 
En su intervención, el Director General de la Conafor, Luis Meneses Murillo, habló sobre la 
importancia que tiene el estado de Chihuahua en el sector, ya que ocupa el primer lugar en 
superficie forestal con un total de 21.6 millones de hectáreas que representa casi el 88 por ciento 
de la superficie estatal, además, es el segundo lugar en producción maderable del país. 
https://www.gob.mx/conafor/prensa/gobierno-federal-y-estatal-se-comprometen-a-impulsar-
acciones-en-favor-de-las-comunidades-forestales-de-chihuahua 
 
Reunión Nacional de Magistradas y Magistrados Agrarios 2022. “Seguimiento a 
asuntos 2019 y años anteriores” (Tribunal Agrario, Redacción, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Ciudad de México. - El once de enero de dos mil veintidós se realizó la primera Reunión Nacional 
de Magistradas y Magistrados Agrarios del año 2022, en modalidad virtual. Estuvieron presentes 
integrantes del Pleno del Tribunal Superior Agrario, así como las y los titulares de los Tribunales 
Unitarios Agrarios. Está primera reunión de trabajo del año, tuvo como objetivo principal hacer 
una revisión de los resultados y avance del programa de conclusión de asuntos pendientes 
presentados en el 2019 y años anteriores considerando que este es un propósito fundamental 
para conmemorar 30 años de justicia agraria. La Magistrada Presidenta Maribel Concepción 
Méndez de Lara, inicio la reunión agradeciendo la participación de todos, reconoció el 
compromiso asumido y esfuerzo realizado a partir del mes de agosto hasta diciembre del 2021 
(primera etapa) del programa de atención de asuntos en trámite de 2019, reiteró que la 
participación de las y los Magistrados Agrarios hacen posible una Justicia Agraria de excelencia. 
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=7207 
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Expropiaciones por Tren Maya, preocupantes (El Universal, Redacción, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Quintana Roo. – Autoridades municipales y empresarios del municipio de Solidaridad revisan los 
alcances de la declaratoria de expropiación de inmuebles en esa demarcación, con motivo de la 
construcción del Tren Maya en su Tramo 5 norte, que va de Cancún a Playa del Carmen.  
La primera en reaccionar ante la declaratoria de utilidad pública de 198 predios, ubicados en una 
superficie de 2 millones 410 mil 107.72 metros cuadrados, en Cancún, Puerto Morelos y 
Solidaridad, fue la alcaldesa panista, Lili Campos Miranda.  Ante la probabilidad de afectaciones 
en el primer cuadro de la ciudad de Playa del Carmen, en el municipio de Solidaridad, explicó 
que se realiza un análisis con datos del Registro Público de la Propiedad y el Comercio, para 
determinar el tema de vialidades o patrimonio municipal involucrado. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/expropiaciones-por-tren-maya-preocupantes 
Información relacionada: 
 

- Con total adversidad, el Tren Maya avanza: Rogelio Jiménez Pons (El Sol de México, 
Juan Luis Ramos, p. web). 

Lunes 17 enero 2022 
La semana pasada el presidente Andrés Manuel López Obrador relevó a Rogelio Jiménez Pons 
como encargado del Tren Maya, la mayor obra de infraestructura de su gobierno. Sin embargo, 
el arquitecto aseguró que está contento con los avances alcanzados y que el proyecto avanza 
bien pese a los retrasos. “Con total adversidad, el proyecto está avanzando bien. Estamos muy 
contentos porque desde el punto de vista técnico se ha avanzado muchísimo”, dijo Jiménez Pons 
en entrevista con El Sol de México tras ser sustituido del cargo. 
Previo a dejar la dirección del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), el arquitecto de 
profesión ya enfrentaba algunos retos en el proyecto ferroviario, como retrasos de hasta cinco 
meses en la ejecución de la obra, cambios en el trazo del Tramo 5 y amparos de habitantes y 
ejidatarios en el sureste que se oponían a la construcción. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/con-total-adversidad-el-tren-maya-avanza-
rogelio-jimenez-pons-7740663.html 
 

- Expropian 198 terrenos en QR para Tren Maya (Reforma Antonio Baranda, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
El Gobierno federal expropió 198 terrenos privados de la Riviera Maya, en Quintana Roo, para 
construir uno de los tramos del Tren Maya. Se trata de 2 millones 410 mil 107.7 metros cuadrados 
comprendidos en los municipios de Benito Juárez (Cancún), Solidaridad y Puerto Morelos. 
Los terrenos se ubican en el Tramo 5 Norte del Tren, que va de Cancún a Playa del Carmen, y 
cuya construcción estará a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano expropió dichos terrenos bajo la causal 
de "utilidad pública" para el desarrollo del proyecto del Tren.  
"Se declara de utilidad pública el desarrollo del Proyecto Tren Maya, en los municipios de Benito 
Juárez, Solidaridad y Puerto Morelos, en el Estado de Quintana Roo, que se materializará en la 
construcción de obras de infraestructura pública sobre los inmuebles que suman una superficie 
de 2'410,107.72 metros cuadrados", indica. 
https://www.reforma.com/expropian-198-terrenos-en-qr-para-tren-maya/ar2332513 
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Amagan con desalojar a familias de Champotón por el Tren Maya (La Jornada, Lorenzo 
Chim, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Campeche. - Pobladores del ejido Felipe Carrillo Puerto, municipio de Champotón, aseguraron 
que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) utiliza a la Guardia Nacional (GN) para 
amedrentar y hostigar a las familias cuyas viviendas se ubican en el derecho de vía por donde 
pasará el Tren Maya, y amenazan con derribar sus casas si no las evacuan cuanto antes. 
En nombre de unas 20 familias que habitan a la orilla de las vías férreas en Felipe Carrillo Puerto, 
Madary Hernández Sunza indicó que las constructoras subcontratadas por Grupo Carso, de 
Carlos Slim, derribaron con maquinaria pesada unas 20 casas, a cuyos moradores les 
prometieron nuevos hogares, pero se fueron antes de que los reubicaran. 
Narró que este lunes personal de Fonatur y del ayuntamiento de Champotón, que encabeza la 
alcaldesa Claudia Sarricolea Castillejos (del partido Morena) arribaron a la comunidad para 
presionar a otras 20 familias que se niegan a dejar sus viviendas porque no tienen a dónde ir. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/18/estados/027n1est 
 
Se publica Ley que protege patrimonio cultural indígena y afromexicano (La Jornada, 
Redacción, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Ciudad de México. - En la edición vespertina, del diario oficial de la Federación (DOF), de este 
lunes, se publicó el decreto que expide la ley Federal de Protección del Patrimonio Cultural de 
los pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas, que tiene como objetivo reconocer y 
garantizar el derecho de propiedad de los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas 
sobre los elementos que conforman su patrimonio cultural, sus conocimientos y expresiones 
culturales tradicionales, así como la propiedad intelectual colectiva respecto de dicho 
patrimonio. También, se establecen las sanciones por la apropiación indebida y el uso, 
aprovechamiento, comercialización o reproducción, del patrimonio cultural, conocimientos y 
expresiones culturales tradicionales de los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas, 
según corresponda, cuando no exista el consentimiento libre, previo e informado de dichos 
pueblos y comunidades o se vulnere su patrimonio cultural, entre otros. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/17/politica/se-publica-ley-que-protege-patrimonio-
cultural-indigena-y-afromexicano/ 
 
SE ANTICIPA CONFLICTO POR EXPROPIACIÓN DE TERRENOS PARA EL TREN MAYA: 
Defenderá Solidaridad su patrimonio territorial, advierte Lili Campos (Noticaribe, 
Redacción, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Quintana Roo. - El decreto que emitió la Federación para expropiar 198 inmuebles en Quintana 
Roo para la construcción del Tren Maya, incluye incluso al primer cuadro de la ciudad, reconoció 
la presidenta municipal de Solidaridad, Lili Campos, quien señaló que defenderá incluso 
legalmente los terrenos que le correspondan al municipio. “Lo que se está estableciendo es que 
se diga qué áreas no fueron utilizadas para el fin dispuesto, pero muchas de ellas sí fueron usadas 
para dicho fin, tan es así que hoy hay viviendas y vialidades”, argumentó. 
Señaló que están recabando con el Registro Público de la Propiedad y del Comercio toda la 
información de las escrituras y áreas de patrimonio municipal, las cuales no entrarían en esa 
expropiación.  
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Advirtió que, de ser necesario, emprenderían acciones legales para defender los terrenos del 
destino. “Se cuenta con la documentación que acredita que es propiedad privada del municipio”, 
aseguró. 
https://noticaribe.com.mx/2022/01/17/se-anticipa-conflicto-por-expropiacion-de-terrenos-para-
el-tren-maya-defendera-solidaridad-su-patrimonio-territorial-advierte-lili-campos/ 
 
Piden declarar área natural protegida a predio entre Ecatepec y Atenco (La Jornada, 
Javier Salinas Cesáreo, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Estado de México, San Salvador Atenco. - Vecinos de Ecatepec y de este municipio exigieron al 
gobierno federal incluir el predio conocido como El Caracol, de dos mil hectáreas, ubicado en los 
límites de ambas alcaldías a la inminente declaratoria de Área Natural Protegida (ANP) del Lago 
de Texcoco. La intención es proteger la zona y evitar invasiones, ya que en los últimos años 
grupos de desarrolladores inmobiliarios ilegales han querido tomar esa región, dijeron. 
El pasado 2 de octubre de 2021 unas dos mil personas, encabezadas por ejidatarios de Santa 
María Tulpetlac, ocuparon los terrenos, peor dos días después se retiraron debido a un operativo 
policiaco, recordaron. Según el estudio previo justificativo, el ANP del Lago de Texcoco —en 
donde se iba construir el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM)—, abarca una 
superficie de 14 mil 38 hectáreas y se ubica en los municipios de Texcoco (seis mil 593.81 
hectáreas), Atenco (seis mil 602), Chimalhuacán (346.36), Ecatepec (104.22) y Nezahualcóyotl 
(353.99), en el estado de México. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/17/estados/exigen-incluir-el-caracol-en-
declaratoria-de-anp-del-lago-de-texcoco/ 
 
Protestan en Ozuluama por invasión de parcelas ejidales (El Sol de Tampico, Alfredo Márquez, 
p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Veracruz, Ozuluama. - Habitantes del ejido "Belisario Domínguez" en Ozuluama, que fueron 
invadidas sus parcelas el año pasado, solicitan la urgente intervención del presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, ante este despojo que pretenden hacerles, en los que 
se ven involucrados jueces locales a los que acusan de corrupción.  
Los campesinos afectados que tienen, algunos desde hace 60 años, títulos agrarios de 13 parcelas 
que comprenden 200 hectáreas de cultivo y pastoreo, advierten que este ilegal acto de invasión 
y despojo es fomentado por la corrupción en los tribunales locales de Ozuluama, donde jueces 
se prestan para acompañar a los invasores con supuestas órdenes federales, pero nunca han 
mostrado un documento.  
Denunció Clemente Reynaga Cervantes, ejidatario de ese lugar, quien recordó que desde el mes 
de septiembre del 2021 llegaron al ejido unos 50 invasores, acompañados por elementos de la 
Guardia Nacional, un supuesto actuario del Tribunal Unitario Agrario de Tampico, quien 
argumentó contaba con una sentencia que los dota de tierras sin mostrar el documento. 
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/regional/protestan-en-ozuluama-por-invasion-de-
parcelas-ejidales-7740376.html 
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